

# EL DIA

PERIODICO DE LA MANANA

Año XVI.—Núm. 4.789

Palma de Mallorca.—Jueves 19 de Noviembre de 1936

Precio: 15 céntimos.

Los Gobiernos de Italia y Alemania han reconocido oficialmente al Gobierno de Burgos. ¡Viva Italia! ¡Viva Alemania! ¡Viva siempre España! ¡Arriba España!

## Sigue el avance hacia el corazón de Madrid

### La situación de Barcelona

#### Lo que relata un fugado

Lo que cuenta un abogado que se evadió del infierno rojo de Barcelona aún la semana última:

«Hemos logrado unas manifestaciones de un abogado catalán huído de Barcelona hace tres días. El informador no da el nombre del profesional por haber dejado éste a su familia en la capital de Cataluña roja.

A sus preguntas manifestó:

«Los rojos están convencidos de su derrota. Yo, que pude salir, gracias a un amigo que está en un organismo de la Cataluña soviética, sé que los dirigentes están seguros de la inutilidad de sus esfuerzos. A Ventura Gassol y Pi y Suñer, me los encontré en Puigcerdá. Conozco a Gassol personalmente, y este me vió, pero procuró «hacerse el loco». Estaba completamente desenchajado y pálido. Pi y Suñer aparecía más sereno. Ambos vestían como es propio de un individuo perteneciente a la clase media: sombrero, chaqueta americana, corbata, y Ventura con el pañuelo bastante sacado del bolsillo superior.

«Es verdad, completamente cierto. Los dirigentes están convencidos de la derrota. En las oficinas y centros burocráticos de la Generalidad se dice claramente, a los intimos que en cuanto se tome Madrid, caerá sobre Barcelona una verdadera tormenta de plomo y metralla.

Aparte de que la desorganización les impide crear verdaderos cuerpos de efectividad combatiente. Los disciplinados son más, que los dispuestos a obedecer. Las mujeres de mala vida, los individuos de pésimos antecedentes, los invertidos, los traficantes de cocaína y otros estupefacientes del barrio Chino, continúan su negocio en las vanguardias y retaguardias rojas. Arrastran a la mayoría al pillaje o al crimen cuando se presenta ocasión.

«Claro, que lo hacen con una finalidad. La muerte de un fascista o supuesto fascista, acrecienta el poder y la autoridad revolucionaria del miliciano, y naturalmente la seguridad personal está en proporción directa a su capacidad marxista; y en estos momentos solo puede dar fé el asesinato. Estos individuos les importa poco todo, ya comprenderá usted, que su moral es abso utamente nua.

«La vida de la población civil es horrible. Ni siendo del Frente Popular se tiene la seguridad de vivir dos horas más tarde. Si usted viese las Ramblas observaría un gran contraste con la manera de marchar, de andar la gente, spongamos por la Plaza de Castillo de Pamplona. Todo el mundo vuelve la cabeza hacia atrás, como si se temiese a cada instante ser perseguido. Las salidas a la calle hay que hacerlas en estado de suciedad: sin lavar, desgrefiado, abierto el cuello de la camisa y mejor de alpargatas que de botas. Para cubrir la cabeza, la prenda más lujosa es la visera.

«Hubo día, que en Barcelona se hicieron 400 fusilamientos. Hace unos veinte días que ya bajó este furor homicida a un promedio de unas 20 ejecuciones diarias. Los registros de milicianos no son ya casi nada frecuentes, porque como estos eran un pretexto para desvalijar ya no queda nada de interés que llevarse. Las mujeres pasean por la calle animando a los milicianos a que cometan todo género de tropelías. En todo Barcelona no queda una sola iglesia en pie, todas han sido destruidas por el fuego.

«Los dirigentes están condenados a los mismos a muerte. Pero sobre todo los de Madrid. Yo estaba en Bar-

celona el día que llegó Azaña. Al siguiente día se organizó una manifestación imponente; unas cincuenta a sesenta mil personas tomarían parte en ella. Pasaron por las Ramblas dos veces, y en la segunda fué cuando les vi. Cantaban «Els Segadors» y «La Internacional». Portaban grandes cartones, en los que se leía: «Abajo los traidores que huyen de Madrid. ¡Mueran Azaña!». Otro en verso, decía: «Estando Azaña—pobre España». Gassol ya no está en Barcelona, porque ha salido para Ginebra. Entre los de la Esquerda y el Estat Catalá existen grandes rivalidades y Dencás ha huído, desconociéndose su paradero, porque la opinión de matiz anarquista ha reaccionado contra él y le perseguían. A los jefes de milicia no se les obedece, se discute con ellos, y como diez pueden más que uno, se da el caso de que diez milicianos arresten a un capitán rojo.

«Los hoteles están a disposición del F. P. En el Ritz se alojan exclusivamente milicianos, y en el Majestic los cuerpos diplomáticos, aunque el primer piso está a disposición de Rosenberg y de la Embajada rusa. Allí está un general soviético, que por cierto hace pocos días que salió para Madrid a organizar sin duda la resistencia contra los nacionalistas.

«La primera visita de Rosenberg en Barcelona, fué para las fábricas que se dedican a la construcción de armas y proyectiles para fines militares. El organizó la producción.

«El resto de la conversación giró en torno a la situación de Cataluña, que es desastrosa y dramática en términos análogos, salpicada la charra por numerosas anécdotas.

«El abogado ha salido de Pamplona con dirección a Zaragoza, en cuyo lugar piensa agruparse a los voluntarios que al servicio de España, combaten a Moscú.»

(De «El Faro de Vigo», del 3 del actual.)

### Esto es un clavel rojo

De Radio Tetuán:  
«Ya se sabe que la canalla marxista envió hace unos días en el frente de Madrid, para lachar contra los aguerridos legionarios y Regulares, un batallón de mujeres.

Y ahora, queremos hacer resaltar el significado de unas palabras pronunciadas por un soldado de España: «Esto es un clavel rojo».

«Los canallas rojos, que en campo abierto no supieron sino correr ante el empuje y la bravura de nuestros soldados, pretenden ahora, cobardemente escondidos como fieras en su cubil, en el frente de Madrid, de estos heroicos defensores de nuestra reconquista, de estos cantores del nuevo amanecer de la raza, de estos titanes de la gran cruzada contra la furia soviética, de esos mártires que han sellado con su sangre generosa la triunfal llegada a las puertas de la capitalidad española.

«Los canallas dirigentes marxistas, en su carencia de valor de combatiente en su falta de todas aquellas virtudes que estimulan al hombre en la lucha por su ideal, no son otra cosa que envilecidos vendidos a los rusos, y a los que creyeron en sus falsas y canallescas predicciones los han lanzado al oído y al crimen, no solo a los hombres sino también a las mujeres. Estos desalmados organizaron un batallón de milicianas para que combatiieran a los soldados de España; y hace dos días las fuerzas del Tercio y Regulares que se hallaban en la Casa de Campo, ya conquistada, se vieron sorprendidos por la presencia de

un batallón de milicianas que disparaban sobre ellos, con unos aullidos de hiena que atronaban al espacio, como si con tal gritería quisieran asustar a los soldados. Los Regulares con ese sentido práctico que tienen de la guerra y su alma generosa exclamaron unánimes: «¡No son hombres; estar mujeres; nosotros querer pelear con hombres; marxistas estar cobardes!» Y aquellos soldados valientes de España aguantaron la furia del insensato avance mujeril, sin querer corresponder como acostumbraban hacerlo.

«Los Regulares solo tenían frases de condenación para los canallas que, sin el menor rasgo de dignidad, habían puesto en manos de aquellas enfurecidas mujeres el arma suicida.

«Pero, al fin, vieron que aquellas mujeres, rabiosas por el veneno marxista, no cederían en su ataque. En vista de ello, nuestros soldados dispararon al aire logrando ponerlas en fuga y haciendo bastantes prisioneras.

«Todo esto sintetiza el valor, el espíritu caballeresco, la abnegación y patriotismo, el ideal de grandeza de estos soldados de España que llevan su ideal hasta lo inconcebible, como se verá en las palabras de un legionario, que herido levemente, fué advertido por un compañero de que la sangre le corría por el pecho, manchándole la guerrera. Con una alegría desbordante, al ver su sangre cerca del corazón, dijo: «Eso es una bala del batallón femenino; no quiero limpiármela». Y añadió, a grandes gritos: «¡Viva España es un clavel rojo, un clavel español que ha puesto sobre mi pecho una mujer española». Y acercándose al oficial, le pidió una pluma, con su sangre escribió: «¡Viva España! ¡Viva la Legión! ¡Viva el general Franco!» Y aun añadió este valeroso soldado de España: «Este papel se lo entregaré al entrar victorioso en Madrid a la primera españolísima que en cunetre, como ofrenda de un soldado que sabe dar su sangre y su vida por España».

«Las palabras de este legionario llenaron a todos de emoción, y todos prorrumpieron en un grito fuerte, en un grito breve y sentido, salido de los pechos de la Legión, en un ¡Viva la Muerte!

«Este es un episodio, uno más, de los muchos que estos españoles están escribiendo en la Historia de la grandeza de España, en esta grandiosa epopeya de reconquistar la Patria, sedienta de paz y amor.

«La barbarie roja toca a su fin, y la sangre heroica de España, la de los soldados que tan valientemente se han prestado a su defensa en este amanecer de gloria, es la flor preparada a la Patria en su verdor de esperanzas de liberación de todo el solar patrio, donde los sicarios moscovitas cometieron sus atrocidades más monstruosas, volcando el carro de sus fieros instintos sobre la villa de Madrid.

«Ya estamos en Madrid, especie de crisol donde hierve el oro férvido de la Patria. Y la sangre de los hijos de España, artífices de su reconquista, queda impresa en esta obra de reivindicación, por cuyos caminos avanzan los corceles de la victoria que devuelven la independencia del solar hispano.

«Han callado para siempre los aullidos de la bestia salvaje a la que dejamos aplastada, caminando por los senderos de los campos triunfales. Los canallas que habían abierto la fosa donde pensaban sepultar las más altas virtudes de la patria española, con el veneno de unos malvados que en su imperio fangoso y deshonro alimentaban todos los crímenes, ya huyen llenos de miedo. Toda la saña de esta legión no fué otra cosa que un gesto satánico, ejercido por unos cuantos que lograron rebasar los límites de la crueldad. Pero ya están vencidos ante el grito omni-

potente de toda España, con el que cruzamos todos los días nuestra marcha triunfal en un canto de victoria, como las olas de un diluvio que arrastra a la antipatria.

«Ahora la nueva Patria, la nueva España, está suspendida de la punta de la espada vencedora del General Franco. Ya se ha derrotado al espíritu de Judas que vendió a la patria española, que al conjuro del corazón de su caudillo, que es el germen de todas las virtudes, ha lanzado a los canallas al precipicio de sus crímenes con el peso de sus propios asesinatos.

«La liberación de España por la cual saben morir sus hijos, está sintetizada por los hombres salvadores de la España inmortal, de la España UNA, GRANDE LIBRE. ¡¡¡Viva nuestro invicto General Franco.

### Servicio de Radio Mallorca

#### Noticias de ayer tarde

##### IMPRESIONES TRANSMITIDAS EN LA MADRUGADA DE ANTEAYER POR RADIO CLUB PORTUGUES

Radio Club Portugués, a las dos de la madrugada:  
No puede compararse el caso de Madrid con el de Oviedo, pese a todos los gritos y quejas de los marxistas, que dicen que es una canallada el bombardeo de que se hace víctima a Madrid y que causa numerosas víctimas inocentes, porque los heroicos defensores de Oviedo sabían que la huida o salida era la muerte segura, y por ello era lógico que se defendieran hasta el último momento. En Madrid, en cambio el caso es distinto porque el general Franco les avisó repetidas veces y les dejó una carretera libre para que pudiesen huir todos los que quisieran.

«Las granadas de los revoltosos continúan cayendo sobre el barrio del N. O. según los madrileños.

«Vamos a hacer el resumen militar pero antes vamos a hacer un resumen de la situación política e internacional.

«Principiaremos diciendo que los señores Azaña, Companys y Largo Caballero tienen el propósito de celebrar una conferencia en Benicarló. Fijarse que no es en Lucarno. Dicen que van a tratar de asuntos de gran importancia. Seguramente tratarán de la rendición de Madrid, de la incorporación de los dirigentes a sus respectivas filas y partidos, etc. ¡Cualquiera vuelve ahora a Madrid así como están las cosas!

«La anunciada reunión de las Cortes, que tiene que celebrarse en el próximo mes de Diciembre, parece que se celebrará en Valencia. Esto indica que los gubernamentales no han tenido la más pequeña mejora en sus famosos contraataques en Madrid, porque si ellos habían dicho por todas partes que las Cortes se reunirían en Madrid, el hecho de que tengan que reunirse en Valencia demuestra que en Madrid están ya nuestras victoriosas fuerzas.

«En la situación internacional, hay que destacar el auxilio ruso a los rojos. Se dice que Rusia auxilia a sus amigos de España y se cree que este auxilio puede influir en los rojos, que esperan que les vaya llegando armamento, que aumentaría su moral. La radio y los periódicos se cansaban de decir que les faltaba material y que, una vez recibido este, serían iguales a los nacionales y que sólo les faltaría un poco de disciplina, esa disciplina que era necesario adquirir. Luego anunciaron a voces que empezaría la famosa ofensiva, y el mismo Largo Caballero, el día 29 de Octubre, iba a empezar una ofensiva que iba a des-

trozar a los nacionales.

«Efectivamente, este día se presentaron 45 carros de asalto rusos y crecido número de aparatos de bombardeo, bastante modernos y de gran velocidad, que han venido a caer tirados por ríos nacionales. Actualmente, la ofensiva roja ha decrecido por completo, pues la mayoría de material que se les envió está ya en nuestro poder, pese a todas las ayudas que les ha proporcionado Rusia y el frente popular francés.

«Los rojos se habrán convencido ya de que los nacionales les son superiores en todos los aspectos: en disciplina, en material bélico, en valor... en todo.

«En España, no se debate un problema político. Nosotros ya dijimos en cierta ocasión, y lo volveremos a repetir, que se trata de una guerra de la civilización contra las huestes de Rusia.

«Al comenzar el resumen de la situación militar, lo principal es fijar la posición de las fuerzas nacionales. Estas están situadas en la Ciudad Universitaria, Escuela de Ingenieros Agrónomos, Casa de Velázquez y Fundación del Amo. Por lo tanto, queda desmentido que esté el paseo de Rosales y el palacio Nacional en nuestro poder.

«Las fuerzas que atacaron la Ciudad Universitaria fueron las primeras que entraron en Madrid, y nosotros no vamos a hacer fantasías, sino que vamos a decir exactamente lo que es, puesto que la Ciudad Universitaria forma parte de Madrid. No es necesario agrandar lo sucedido, porque es un hecho extremadamente grande que las fuerzas nacionales mejoren, como las han mejorado sus posiciones. Lo que tenemos que hacer es aclarar el motivo por el cual se atacó por el O.

«El general Varela eligió, naturalmente, para la entrada de sus fuerzas, el lugar más accesible para ellas. Por esto, simuló una fuerte presión por el S. O., por el puente de la Princesa y, sin embargo, las fuerzas entraron por el puente de los franceses. Las fuerzas nacionales han atravesado por la parte más baja, entre el Puente de los Franceses y Puerta de Hierro.

«El río Manzanares está canalizado desde el puente de la Princesa hasta el de los Franceses. El río ha sido atravesado por la parte que no está canalizado, porque, para atravesarlo por otra, era necesario que las tropas subieran por las laderas y declives y presentarían el cuerpo libre completamente al enemigo. Por tanto, el río se ha pasado por la ribera baja, para que se pudiera hacer lo más rápidamente posible el aprovisionamiento.

«Hasta los mismos rojos, más expertos, militarmente hablando, que la Junta de Defensa, han atacado a ésta porque había extremado las precauciones por la parte Sur y dejado la parte N., por donde han entrado las tropas, casi abandonada.

«Es decir, que hasta los mismos milicianos veían con desagrado las determinaciones de la Junta, que estaba segura de que por el N. no iba a ser atacada la ciudad, creyendo lo harían por el S., por donde les hubiera sido mucho más difícil la entrada.

«El primer día se realizaron las operaciones paso a paso, conquistándose la Escuela de Ingenieros Agrónomos, con su parque experimental, y la Ciudad Universitaria. Las fuerzas se dedicaron a afianzarse en sus posiciones, ya que la altura en que está situada la Ciudad Universitaria domina espléndidamente las posiciones marxistas.

«Ayer se realizaron maniobras de limpieza en dichos sectores y se rechazaron intentos de ataque de los

rojos, atravesando más fuerzas el Manzanares, ocasionando enormes pérdidas al enemigo.

Hoy se ha conquistado la Fundación del Amo, que no está a muy escasa distancia de la Ciudad Universitaria, y la Casa de Velázquez.

Mucha gente estará extrañada y dirá: ¿Porqué las tropas no han avanzado más? Pues porque no se ha querido que se haga otra cosa, y además, porque tiene una lógica: la infantería no puede avanzar más porque tiene que esperar que sus objetivos sean batidos por la artillería y la aviación, y las operaciones de bombardeo duran mucho. La infantería tiene que andar con tiento para no correr el riesgo de ser alcanzada por las mismas granadas de su artillería.

Nosotros no creemos, de momento, que hayan sido ocupados Rosales y el Palacio Nacional, ya que no es en este sector donde se ha intensificado el avance de las columnas, que parece que tienden a avanzar por terrenos de Cuatro Caminos, y, seguramente, con la intención de iniciar un movimiento envolvente. Los rojos que están dispuestos a resistir en la capital, no pueden aguantar estos movimientos envolventes, ya que si las tropas prosiguen por Cuatro Caminos, será con ánimo de envolverlos, mientras que por dos o tres partes distintas se realizarán ataques; y así, a consecuencia de estos movimientos, los rojos tendrán que debilitar su resistencia.

El propio general Varela dijo que el paseo de Rosales no estaba aún tomado, pero la columna Barrón ha atravesado el río, y pudiera ser muy bien que Rosales hubiera sido conquistado por esta columna, mientras otra se acerca por Cuatro Caminos.

Noticias radiadas anoche

El pánico en Madrid es espantoso

Radio Jaca a las 15 horas. La conquista de Madrid por los nacionales sigue dando lugar a una lucha encarnizada. La resistencia que opone el enemigo es vencida por nuestras fuerzas, que se batan con enorme bravura. Por algunas calles de Madrid ya han pasado nuestros tanques. Nuestras posiciones están plenamente afianzadas, en la capital de España. La artillería nacional continúa bombardeando intensamente las posiciones enemigas.

A las 4 y media de la tarde nuestros trimotores arrojaron toneladas de explosivos sobre el Cuartel de la Montaña, donde los rojos estaban parapetados. La violentísima explosión produjo un violento incendio, del que se veían las enormes llamas a gran distancia. También se veían otras densas columnas de humo principalmente en el Retiro. La caravana de gentes que emigraban por la carretera de Valencia fue ayer mucho más larga que otros días. El pánico en Madrid es espantoso y todo el mundo critica la cobarda huida a Valencia del Gobierno de Largo Caballero. Este es una declaración que dijo que Madrid no era un buen objetivo militar, pues en caso que Madrid caiga en poder de los facciosos no significa más que una derrota moral ya que la guerra proseguirá igual. En el Palacio de Comunicaciones se encuentra instalado el Comité de la CNT.

Se sigue el avance del Ejército

Gibraltar.—Los nacionales siguen su avance por las calles de Madrid.

Llamamiento de Blum

París.—León Blum en un mitin hizo un llamamiento a todos para que prevalezca en el mundo la justicia asentada sobre el derecho.

España debe servir como ejemplo

París.—«Le Jour» dice que en España se desarrollan escenas dramáticas que se quiere que sean desconocidas por los buenos franceses con objeto de poder hacer un día con estos lo que se ha hecho con los patriotas en España. Desde hace tiempo, la famosa república democrática española quiere convertirse en república soviética. Por eso desde hace ya tiempo se cometen atrocidades y toda clase de crímenes que culminaron con el asesinato del insigne Calvo Sotelo. Además, es bien conocida la actitud de Stalin y su simpatía por los marxistas españoles.

Contraataque rechazado

En Madrid están defendiendo la capital numerosos rusos y franceses. Los rojos intentaron un contraataque contra las fuerzas nacionalistas que ocuparon la Ciudad Universitaria, siendo rechazados.

¿Se abandonó el cuartel de la Montaña del Príncipe Pío?

Noticia no confirmada, que damos con toda clase de reservas, dicen que los rojos madrileños han abandonado ya el Cuartel de la Montaña, ante el durísimo castigo que les inflingieron la artillería y la aviación nacional.

Solo se habla de defender el centro de Madrid

Las columnas del General Varela ametrallaron la vanguardia roja. Parece ser que en Madrid no se habla ya de defender las afueras de la capital, sino de interior de la misma.

Los rojos batidos en el Cementerio de San Isidro

Los rojos intentaron un fuerte contraataque a nuestras fuerzas en el Cementerio de San Isidro, siendo durísimamente castigados y plenamente rechazados.

En Madrid están hambrientos

Londres.—Por las calles de Madrid se ven grandes grupos de gentes hambrientas que piden la rendición de la capital.

Bombardeo intenso de Madrid

Paredes.—La jornada de hoy en el frente de Madrid, se caracterizó por la gran intensidad desplegada por la aviación y la artillería de los nacionales. A los rojos españoles, para su tan cascabeleada ofensiva, le fueron enviados carros de asalto y aviones de bombardeo veloces.

Se hace difícil la salida de Málaga

Radio Tetuán a las 16 horas. Gibraltar comunica que cada día se hace más difícil la salida de Málaga, hasta para los mismos extranjeros.

Las fortificaciones de Madrid

Un corresponsal extranjero que ha visitado las fortificaciones que los rojos habían construido en las afueras de Madrid se extraña que con tales medios ofensivos se hayan batido tan pronto en retirada, cediendo el terreno a los nacionales.

En Madrid es un verdadero problema el de la manutención de la gente, que se hace de cada día más difícil.

La cobardía de los rojos

Cádiz.—Un periodista que ha visitado el Cerro de los Angeles pone de relieve la cobardía de los rojos que no intentaron defender la posición, magníficamente fortificada, que cayó en poder de los nacionales tan pronto como fue atacada.

La junta de Madrid a Cuenca

Se dice que la junta de defensa de Madrid ha salido para Cuenca.

Bombas en la Glorieta de Atocha

Nuestra aviación dejó caer cinco bombas de gran calibre sobre la Glorieta de Atocha en la que había una concentración enemiga. También bombardeó la calle de Antonio López.

Se quiere desarmar la Guardia Civil

Radio Club portugués comunica que los oficiales rusos fusilan a los milicianos que se niegan a ir al frente. Miran con gran recelo a la Guardia Civil, que quisieran desarmar.

Gran número de cadáveres

En Madrid las ambulancias no cesan de transportar cadáveres, habiéndose montado un servicio especial para que el vecindario no se entere de lo que pasa.

Otro ataque rechazado

Sevilla.—Esta mañana la brigada internacional intentó un ataque a la bayoneta sobre nuestras posiciones, siendo plenamente rechazada por nuestras fuerzas. Los rojos dejaron en el campo más de 100 cadáveres.

Dificultad en cumplir un acuerdo

Londres.—El secretario del Comité de no intervención en los asuntos de España participa que para controlar 40 puertos en poder de los marxistas españoles se necesitarían un millar de delegados con un gasto de un millón de libras esterlinas.

La infantería y requetés ocuparon el Cerro de los Angeles

Toledo.—La columna compuesta de infantería y requetés ocuparon toda la zona del Cerro de los Angeles.

Se confirma la evacuación del Cuartel de la Montaña

Con motivo de haberse dado orden de evacuación del Cuartel de la Montaña donde estaban los rojos, reina gran pánico entre los milicianos. El motivo

de tal evacuación es que, después de ocupado el Parque del O. por los nacionales, estos dominaban por completo el citado Cuartel, que quedó inexorablemente bajo los fuegos de nuestra artillería.

Los rojos huyen

La aviación nacional actuó energicamente sobre las fuerzas rojas madrileñas, obligándola a abandonar sus parapetos y a huir por la Avenida de Pablo Iglesias, Plaza de España y Avenida de Eduardo Dato.

Alocución del general Franco

El General Franco, en una alocución dirigida a las fuerzas que van a tomar Madrid, encarga a los jefes de columna y subordinados que hagan todo lo posible para no producir daño a la población civil madrileña y que no disparen más que sobre aquellos que encuentren empujando las armas.

La calle de Antonio López ocupada

La Calle de Antonio López, en la que los rojos hacían gran resistencia porque contaban con formidables fortificaciones y parapetos de cemento armado, fue conquistada por la Bandera de la Legión que manda el Capitán Mauzano.

Italia y Alemania reconocen al Gobierno de Burgos

Radio Cádiz E. A. 7 B. A., a las 18:30 horas

A las seis de la tarde, la emisora italiana de Milán ha interrumpido su programa musical para radiar la siguiente importantísima noticia:

«El Gobierno Italiano, en vista del estado caótico en que se encuentran las zonas españolas de dominación marxista, ha acordado reconocer oficialmente al Gobierno de Burgos y enviar un Embajador.»

¡Viva Italia! ¡Viva España!

Radio Tetuán a las 7 de la noche

En este momento nos llega la noticia de que el Gobierno de Alemania ha reconocido al de Burgos, el único Gobierno de España. ¡Viva Alemania! ¡Viva Hitler!

RIALTO Hoy de 3 a 11 noche Lo que sueñan las mujeres por Nora Gregor - Gustav Froelich Lunes.—GIGOLETTE por Adrienne Ames, Ralph Bellamy. AMOR SUBLIME por Richard Dix e Irene Dunne.

MODERNO Hoy de 3 a 11 noche Idolos de Buenos Aires La hija de Juan Simón En español por Angelillo, Pilar Muñoz y Carmen de Amaya. Lunes.—EL EXPRESO FANTASMA y LA HORA DEL COCKTEL por Bebé Daniels.

Asociación de Propietarios de Fincas Rústicas Por acuerdo de la Junta Directiva se convoca a todos sus asociados a la Junta General extraordinaria que tendrá lugar, en el local social. (Plaza de Santa Eulalia, 12), el próximo sábado día 21 del actual a las 10 y media y 11 horas de su mañana, en primera y segunda convocatoria respectivamente, para tratar de un asunto interesante. Palma 18 de Noviembre 1936.—El Secretario, Mariano Barceló Fábregues.

Majórica Hotel Situación única, magnífica, dominando Palma, la bahía y bosques. Todas las habitaciones exteriores y confortables. Precios económicos y convencionales para largas temporadas. Cocina exquisita. Encargos, teléfono 1185. Visite el Hotel, sin compromisos y aproveche para disfrutar del más bello panorama. Carpintería. —Torreón.

Urge vender por 5300 duros cada una, dos casas recién construidas con cuatro cuartos, cuarto de baños y espacioso jardín, situada en calle Pons y Gallarza. Informes: Calle Escultor Galmés n.º 73. Carpintería.

Se venden Por motivo de viaje los muebles de un piso. Julián Alvarez 10, 1.º, 1.ª. (Eusanche).

PRINCIPAL Hoy desde las 3 tarde GRAN ACONTECIMIENTO MUSICAL TODO POR EL AMOR Formidable creación del eminente tenor JEAN KIEPURA PASO A LA JUVENTUD Por la insuperable pareja Joan Kiepura y Marta Eggert

PARA COMPRA-VENTA Y ABMON. DE FINCAS DIRIJANSE AL CORREDOR MATRICULADO L. CLADERA Avda. A. Roselló, 86 PALMA DE MALLORCA

BLENORRAGIA RECIENTE Y CRONICA, CURACION RADICAL Y RAPIDA, DE 3 A 6 APLICACIONES, APARATO HERMANOS ALOMAR Avda. Alejandro Roselló, 117. Tel. 2321 Calle del Mar, 21 (Frente al Lírico)

Alocución del general Queipo de Llano Tan canallas son los marxistas que nos atribuyen crímenes como el de los aviadores desarmados, cuando nosotros cogemos prisioneros y no matamos a los aviadores rusos y checoslovacos que caen en nuestro poder, mientras que ellos fusilan inexorablemente a los pocos aviadores nuestros que han caído en sus manos. Un episodio espeluznante es el de los dos regulares a quienes hicieron prisioneros y llevaron al patio del Ministerio de la Guerra, corrieron con ellos las suertes de los toros, poniéndoles primero banderillas y matándolos después a estocadas con las bayonetas. Puede juzgarse por este criminal hecho lo canallas y salvajes que son los marxistas. Todas las canalladas cometidas por el llamado Gobierno de Madrid, y especialmente el asesinato de dos hermanas del consúl de su nación, indujeron al Uruguay a reconocer al Gobierno del General Franco. A esta nación su unió el Brasil, que como gato escaldado, que ha sido víctima de Moscú, huye del marxismo y abomina de la canalla comunista. Siguió El Salvador y Honduras, dos naciones hermanas a las que debemos eterno reconocimiento. El Ecuador no ha reconocido todavía el Gobierno de Burgos; pero no tardará en hacerlo como ocurrirá con casi todas las repúblicas de América, pero hay que advertir que ha dado un orden para que en el plazo de 24 horas abandonen el país todos los comunistas porque en caso contrario serán perseguidos y aniquilados. Hoy le corresponde a esas dos grandes naciones Alemania e Italia, esas naciones que son grandes por haber conseguido sacudir el peso del marxismo que solo puede vivir al amparo de esa estúpida democracia que permite la propagación de toda clase de ideas, como si merecieran respeto las que solo representan el crimen, el robo, el asesinato y cuanto de malo hay en la tierra. Alemania e Italia han reconocido en el día de hoy al gobierno de Burgos. La primera noticia la hemos tenido con la estación de Milán, cuando encontrándose radiando el programa musical interrumpió la emisión para darla a conocer. Ha dicho que el gobierno italiano en vista del estado caótico en que se encuentra la zona no liberada por el Ejército Nacional y bajo la dominación marxista ha acordado reconocer oficialmente como legítimo de España al Gobierno de Burgos y enviar seguidamente un Embajador. A las 6 y media de la tarde de hoy Radio Daventry comunicaba que los gobiernos de Italia y Alemania habían acordado reconocer oficialmente como gobierno legítimo de España el que preside el Generalísimo Franco. Un ra-

Pensión Ibérica Habitaciones ventiladas con o sin baño. Agua caliente a cualquier hora. Cuarto de baños. Tratamiento familiar y económico. Se sirven comidas a domicilio. Concepción n.º 9.—Palma.

En Palma

Nueva agresión aérea

Ayer a las dos y media sorprendió soberanamente al vecindario el oír dos fuertes estampidos al mismo tiempo que se oía el característico ronronear de la aviación. Efectivamente habían volado sobre Palma dos aviones rojos que como inmediatamente se elevaron nuestros cazas huyeron rápidamente dejando caer en su fuga dos bombas en el jardín de una finca llamada Son Riera en el arrabal de Santa Catalina que no causaron daño alguno a las personas ni a los edificios.

Ni siquiera la más leve protesta se nos ocurre contra esta cobarde azaña de la aviación roja, y solo gritar con más fuerza

Viva Español! Arriba Español! Comité Local de la Cruz Roja

Vacantes tres plazas de Médicos retribuidos para el servicio de urgencia en el Dispensario del Comité de la Cruz Roja de Palma se anuncia concurso para su provisión cuyas condiciones están de manifiesto en la Secretaría, 31 Diciembre n.º 6. Se admitirán proposiciones hasta el día 25 del actual.

Festival pro-Cocinas Económicas

El coquetón salón de fiestas de la Asistencia Palmesana ha sido ofrecido a nuestra 1.ª Autoridad Municipal, para celebrársele en él un festival pro-Cocinas Económicas, y habiendo sido aceptado, la Junta de Festejos está efectuando sus trabajos preliminares de organización, a los que procura dar el mayor relieve posible, para que la fiesta resulte un éxito bajo todos los conceptos.

La fecha de realización y programa se dará a conocer muy en breve y espera la Comisión organizadora, que todos los socios y familias acudirán a este benéfico acto para colaborar todos a la altruista y meritoria labor del Excelentísimo Ayuntamiento.

Caja de Recluta n.º 57

Conforme ordena la Orden General de esta Comandancia, fecha 15 del corriente mes, los reclutas que se encuentren en esta Isla «pertenecientes a otras Cajas» con obligación de concentrarse, efectuarán su presentación en la de esta Capital (Cuartel de Caballería) el próximo día 24, a fin de proceder a su reconocimiento y talla y asignarles provisionalmente destino a un cuerpo de esta guarnición.

Comandancia Militar

El Coronel Benjumeda, Comandante Militar de Baleares, verá con singular agrado que se eviten en cuanto sea posible todos los agasajos y homenajes consistentes en banquetes, vinos de honor y actos parecidos que tanto se prodigaron en regímenes anteriores y tan reñidos están con la austeridad del nuevo Estado que hemos de crear y con la situación de numerosas familias menesterosas, hoy en plena miseria, para las que así como para los soldados que combaten y los heridos de guerra, deben ser todos nuestros desvelos y aportaciones.

Donativos de Söller

El Alcalde de Söller ha entregado al Excmo. Sr. Comandante Militar la cantidad de noventa mil pesetas, de ellas ochenta y siete mil en billetes y tres mil en láminas, recaudado para suscripción del Movimiento Nacional.

El Coronel Benjumeda agradece vivamente este nuevo rasgo de generosidad de la patriótica y laboriosa ciudad de Söller.

Estado Mayor

Orden General del día 17 de Noviembre de 1936, en Palma de Mallorca

El Boletín Oficial del Estado n.º 21 (Secretaría de Guerra) publica las siguientes disposiciones:

1. Uniformidad. Las actuales circunstancias han impuesto la necesidad de militarizar algunos Cuerpos civiles y la de adoptar una gran variedad de prendas en sustitución de las de uniforme reglamentarias, y a fin de conseguir que sea fácil conocer a distancia el Arma o Cuerpo a que cada cual pertenece, así como para evitar confusiones entre el personal del Ejército y el civil militarizado, ha resuelto:

1.º Los distintos emblemas y divisas del personal del Ejército se llevarán sobre paño de los colores que a continuación se indican y en la forma que más adelante se detalla.

a) Colores distintivos de las diversas Armas y Cuerpos: Estado Mayor.—Azul. Infantería.—(Regimientos).—Rojo. Id. (Batallones de Montaña).—Verde. Artillería.—Rojo y Negro (la mitad superior negra y la inferior, roja). Ingenieros.—Granate. Cuerpo Jurídico.—Morado. Intendencia.—Azul tina. Sanidad Militar.—Amarillo.

b) Los emblemas se colocarán sobre tapas de paño del color correspondiente, que han de cubrir los extremos del cuello de la guerrera. La longitud de esas tapas será de siete centímetros, siendo paralelos sus bordes anterior y posterior.

En las prendas que sustituyan a la guerrera, los emblemas se llevarán en forma análoga.

Las estrellas irán bordadas sobre el mismo paño antes citado, dejando visible en todo su contorno, un pequeño vivo.

c) Para indicar los empleos superiores, para cuyo ejercicio se está habilitado, las divisas de aquellos se ostentarán sobre una tira de paño del color de cada Arma, de cuatro centímetros de ancho por diez de largo, colocada horizontalmente en el lado izquierdo del pecho, a la altura del segundo botón. Y lo mismo se dispone para los alféreces provisionales.

d) Sobre el uniforme no podrán ostentarse medallas, cintas ni objeto alguno que no sea reglamentario.

2.º Todo el militarizado aunque no figure en las escalas de complemento, con carácter honorario, y tenga derecho, por disposiciones anteriores, a uso de uniforme, llevará las divisas no en las mangas, sino en un rectángulo de paño de color negro, de ocho centímetros de ancho por diez de largo, colocado en el lado izquierdo del pecho, yendo también en ese mismo trozo de paño el emblema que le correspondiera.

Para el personal sanitario, el emblema será el mismo de la Sanidad Militar, y el color del paño en que han de ir éste y las divisas, el amarillo.

El emblema para el personal de ferrocarriles lo constituirá una locomotora y un castillo, pudiendo llevar este último en el cuello, pero sin vivo alguno, cuando vista el uniforme.

Se prohíbe al personal civil que no tenga concedida asimilación militar, aunque pertenezca a las milicias armadas, el uso de estrellas.

Burgos dos de noviembre de mil novecientos treinta y seis.—El General Jefe, G. Gil Yuste.

II.—Recomendaciones.

El apelar siempre a la recomendación para conseguir aquello que deseamos se nos conceda, es un vicio nacional. Uno de los vicios de que tenemos que corregirnos si hemos de llegar a hacer realmente una España grande.

Pocos son los que se limitan a exponer sus méritos cuando en una oposición a concurso solicitan algo. Y recurrir a la recomendación, teniendo derecho a lo que se pide, es dudar de la rectitud de aquel que ha de resolver. Pero si se carece de ese derecho, si lo que se pretende es atrapar el derecho del otro, entonces la recomendación implica que se juzgue capaz a la persona a quien va dirigida de cometer o patrocinar una injusticia. Es decir que la ofensa en este caso es aun mayor.

Quedan, por tanto, prohibidas en el Ejército las recomendaciones. Ningún Jefe ha de admitirlas. Y el militar que, dentro del Ejército las haga, merece ser sancionado, por el agravio que con ello infiere a sus compañeros y a la institución misma.

Las cartas de recomendación deben ser rotas sin leerlas. Como los anónimos. Así se economizará mucho tiempo que podrá ser empleado en labor más provechosa que la de satisfacer egoísmos, que es lo que, generalmente, se persigue con las recomendaciones.

Ningún inferior debe solicitar de sus superiores nada relacionado con el servicio en casa particular, por constituir esto una falta de respeto, pero si puede demandar el ser escuchado por ellos para pedir respetuosamente la reparación de cualquier injusticia de que haya sido víctima.

Todo el que ejerza mando ha de obrar siempre con espíritu de estricta justicia, porque sin ésta no puede existir la interior satisfacción, que tanto recomiendan las ordenanzas, y que el fundamento más firme de la disciplina.

Es preciso que el Ejército, como dijo un General ilustre, «nadie espere nada del favor, ni tenga tampoco que temer de la injusticia».

Burgos 1.º de noviembre de 1936.—El General Jefe, G. Gil Yuste.

Lo que de orden de S. E., se publica en la general de este día para conocimiento y cumplimiento.

El Comandante Jefe de Estado Mayor, Carlos Marín de Bernardo.

Adición a la Orden General del día 17 de Noviembre de 1936

Armamento

Todas las milicias entregarán con urgencia en el Parque de Artillería de esta Plaza el armamento sobrante que tengan, debidamente relacionado, dejando solamente en su poder el que sea preciso para cubrir sus necesidades.

Lo que de orden de S. E., se publica para cumplimiento.

El Comandante Jefe de Estado Mayor, Carlos Marín de Bernardo.

Orden General del día 18 de Noviembre de 1936, en Palma de Mallorca

CONSEJO DE GUERRA.—A las 16 horas de mañana, jueves, y en uno de los locales del Instituto de esta Capital, se reunirá el Consejo de Guerra de plaza que ha de ver y fallar, en juicio sumarisimo, la causa n.º 1231 del corriente año, instruida por el Capitán de Infantería Juez Instructor don Jerónimo Saiz Gralla, contra el personil que a continuación se relaciona, por infracción del Bando de esta Comandancia Militar del día 19 de julio último, por el que se proclamó el Estado de Guerra en este Archipiélago.

Relación de procesados

Brigadas de Infantería: Gabriel Obrador Obrador, Juan Riera Ferrer, Julián Andrés Hernández, Joaquín Deza Bello, Rafael Aviñó Mateu, Crescencio Eugenio Camnosa, Antonio Juan Angulo, Juan Pons Gomila.

Sargento retirado: Jesús Gabaldón Paños.

Oficial de Marina Mercante: Pedro Riutord Juliá.

Paísano: Martín Vicens Vilanova (a) Bon Chesús.

Dicho Consejo quedará constituido en la forma siguiente:

Presidente

Teniente Coronel de Artillería don Gerardo Martínez de Tejada.

Vocales

Capitán de Artillería don Sebastián Feliu Blanes, Capitán de Infantería don Bartolomé Salsaloni Gazá, Capitán de Infantería don Francisco García Ordovás, Capitán de Ingenieros don Juan Font Maimó, Capitán de Caballería don Pedro Ramonell Boix.

Suplentes

Capitán de Artillería don Angel Aparicio García, Capitán de Infantería don Baltasar Nicolau Bordoy.

Vocal ponente

Teniente Auditor de 1.ª don Antonio de la Rosa Mayol.

Fiscal

El de esta Comandancia Militar, Teniente Auditor de 1.ª don Ricardo Mulet Fiol.

Con arreglo al artículo 566 del Código de Justicia Militar, quedan invitados para asistir a dicho acto los jefes y oficiales franceses de servicio.

Lo que de orden de S. E., se publica para conocimiento y cumplimiento.

El Comandante Jefe de E. M., Carlos Marín de Bernardo.

Servicio de Plaza para el día 19 de Noviembre de 1936

Parada: Cárcel, Prisión Estaciones y Cárcel Hermanitas de los Pobres.—Regimiento Infantería Palma n.º 36.

Comandancia y Sala de Armas.—Grupo Mixto Artillería n.º 1.

Caballería.—Grupo Mixto Ingenieros n.º 1.

Jefe de día.—Comandante de Infantería don Luis Rodríguez Polanco.

Imaginaria.—Comandante de Infantería don Ricardo Nouvilas Ruiz.

Visita Hospital 4.º Capitán de Artillería don Victorino Anguera Llobera. Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.

D. O. de S. S., El Comandante Jefe de E. M., Carlos Marín de Bernardo.

Máquinas de coser

Compro y cambio todas marcas. Plaza Juanot Colom, 11.

Falange Española

Sección Femenina

La Jefatura de Tesorería de la Sección Femenina de Falange Española de las J. O. N. S., ruega su presencia en este Local a las siguientes afiliadas: María Bonet, Petra Nadal, Margarita Gari Colom, Catalina Galmés Gelabert, Esperanza Pascual, María Truyols Amengual, Francisca Mon Vidal, Amparo Matos, Antonia Massanet, Carmen Conde, Juana Pons De Juanes y María Magraner Cabrer, para un asunto que les interesa.

Orden General de Milicias de Falange Española de las J. O. N. S. para el día 19 de noviembre de 1936

Art.º 1.º Los Jefes de Centurias y de Sector, remitirán a esta Jefatura junto con las relaciones de los falangistas que han firmado el pertenecer a 1.ª línea, otra relación, de los que deban incorporarse a cupo por ser del reemplazo de 1936.

Art.º 2.º Incorporado el Alférez don Miguel Prohens pasará a prestar su servicios en la 3.ª Centuria.

El Jefe Provincial de Milicias de 1.ª línea, Francisco Rovira.

Servicio para mañana

Oficiales

Vigilancia.—Jefe de Centuria Jaime Cerdá.

Cuartel.—Jefe de Centuria Gabriel Sastre.

Principal.—Jefe de Falange José Real.

Telefónica.—Jefe de Falange Pedro Homar.

Estaciones.—Sub-Jefe de Falange Antonio García Rosselló.

Reien.—Sub-Jefe de Falange Enrique García Gallur.

Tropas:

2.ª Centuria y 1.ª Falange 3.ª Centuria 1.ª línea.

Falange Marítima.—Los Servicios acostumbrados.

El Capitán Ayudante, Andrés Real.

Cuartel General a 18 de Noviembre de 1936.

ARRIBA ESPAÑA

CIRCULAR GUBERNATIVA

El sello pro paro obrero en los documentos de arquitectos

Copiamos del «Boletín Oficial»: «A partir de la publicación de la presente Circular en el «Boletín Oficial», los sellos o timbres que el Colegio de Arquitectos venía obligado a fijar en toda la documentación en que interviene los Sres. Arquitectos del Colegio de Arquitectos de Cataluña y Baleares, serán sustituidos en su equivalencia por sellos o timbres del Estado en sus facturas de honorarios, mientras que por la superioridad no se disponga otra cosa. Palma 13 de noviembre de 1936.—El Gobernador, Mateo Torres.»

PARA EL DIA 25

Singular función optimista pro-cocinas económicas

El espectáculo en proyecto tendrá lugar el próximo día 25 en el Teatro Litió de esta ciudad atenta y gratuitamente cedido por don José Tous, propietario del mismo.

Nos informa la Comisión organizadora que dicha función merece verse favorecida por el público tanto por el empleo a que se destina su producto como por lo original del espectáculo en el que han de tomar parte conocidos artistas mallorquines y extranjeros que son exquisitos intérpretes del arte.

Seria una injusticia no considerar este espectáculo como excepcional y único en su clase por lo que la Comisión espera ver colmadas sus aspiraciones de poner en manos del Sr. Alcalde la importante suma que en totalidad produzca la atención de nuestro público siempre culto y caritativo.

Detalles por carteles y programas.

Ayuntamiento

La sesión del viernes

Asuntos que han de ser tratados en la sesión que celebrará la Comisión Gestora Municipal, a las 19 del

viernes día 20 en segunda convocatoria.

Secretaría.—Acta de la sesión anterior. Cuentas presentadas en Secretaría por los Negociados. Proposición sobre la subasta para la limpieza de la Casa Consistorial.

Sobre la mesa.—Reglamento para el funcionamiento del Taller Municipal. Proyecto de Reglamento del Servicio de coches y camiones del Ayuntamiento. Proposición para que todas las obras municipales sean dadas por subasta.

Obras.—Permisos para obras particulares. Dictamen sobre las cuentas de 1935, procedentes del Negociado de Reforma Interior. Idem. id. id. del año actual, procedentes de id. id. Idem. id. id. de antes del día 19 de Julio, del Negociado de Obras. Idem. sobre gastos en la habilitación del Amacén Casa Mir y Castillo de Bellver, para prisión o custodia de detenidos. Idem. liquidación de las obras de la finca «Molí d'els Lladoners», para depósito de perros y vivienda del guardián. Idem. sobre el afirmado de riegos asfáltico de la calle del General Goded, con aplicación de contribuciones especiales.

Ensancho.—Permisos para obras particulares. Suministro de bordillo y construcción de aceras. Liquidación de las obras de urbanización de la calle de 11 de Febrero.

Hacienda.—Aprobación de la cuenta de Caudales del trimestre 3.º.

Cultura.—Dictamen sobre la 3.ª liquidación del grupo escolar de los Hostalets.

Arbitrios.—Idem. sobre el Mercado de Hortaños.

Fomento, Sanidad, Higiene y Beneficencia.—Idem. resolviendo una petición del médico tocólogo de la Casa de Socorro.

Depositaria.—Tres cuentas suplicadas, que importan 669'45 ptas.

Multa

Por el Alcalde ha sido impuesta una multa de 250 pesetas al propietario de un establecimiento de venta de sopas mallorquinas de la calle de San Migue, por haber aumentado el precio de venta del citado artículo.

Casas para obreros

El Alcalde ha encargado a los Arquitectos Municipales que procedan a la redacción de proyectos para la construcción de una barriada de casas para obreros; con objeto de contar con viviendas para los trabajadores en buenas condiciones y contribuir, con su construcción, a aliviar el paro obrero.

Donativos para las Cocinas Económicas

Círculo de Obreros Católicos, 80'25; José y María, 100; Personal Compañía Ferrocarriles de Mallorca, 391'65; don Fernando Blanes, 25; don Miguel Verger, parte de una factura, 400; Juventud Declamativa Palmesana, 45; Club Deportivo Marítimo, 50; Hotel Pullman, 93'50; N. N., 8'50; Empleados Cámara propiedad Urbana deducido de una comida, 25; don Pedro Munar 50; don Migue Fullana Vanrell, 5.

Total: 1.271'90. Ingresos anteriores 257.427'85. Suma total hasta hoy: 258.699'75.

Gobierno civil

El Sr. Gobernador restablecido

Restablecido de la ligera dolencia que anteaer retuvo en cama al señor Gobernador, ayer acudió a su despacho entregándose de lleno al estudio y resolución de los asuntos pendientes y muy especialmente a los que afectan al paro obrero.

Para poderles dedicar el máximo de tiempo no recibió las visitas que de ordinario acostumbra recibir.

Al felicitar al señor Torres por lo pasagero de su dolencia celebramos su restablecimiento y reintegración a las funciones de su cargo que con tanto acierto y actividad viene desarrollando.

TEATRALES

Principal

Para hoy jueves se anuncia en el Principal un gran acontecimiento musical.

Tendrá lugar la reposición de los filias «Paso a la juventud» por la insuperable pareja de artistas líricos Marta Eggerth y Jan Kiepura y «Todo por el amor», la creación cumbre del famoso tenor Jan Kiepura.

### Noticias oficiales

**Comunicado oficial del Ejército del N. facilitado a las 21 horas del día 18 de Noviembre de 1936. Dice así:**

La actuación de nuestras fuerzas se ha manifestado durante la jornada de hoy en el sector N. de la 7.ª División y en los de Somosierra y Sigüenza de la División de Soria. En el sector N. de la 7.ª División se ha proseguido el avance en el dirección a El Escorial rechazándose al enemigo y ocupándose nuevas posiciones.

En el sector de Somosierra se ha realizado una incursión en el campo enemigo cogiéndole algunas municiones y granadas de mano.

En el sector de Sigüenza, se ha ocupado sin resistencia Medranda. En estas operaciones ha intervenido eficazmente la aviación.

En las restantes divisiones, sin novedad.

Se señala, en el día de hoy, el reconocimiento oficial del Gobierno de Burgos por Alemania e Italia.

Persiste la situación general en su aspecto francamente favorable.

**Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con las noticias llegadas hasta las 20 horas del día 18 de Noviembre de 1936**

En los frentes S. y O. de Madrid se han ensanchado las posiciones ocupadas rechazando todos los ataques del enemigo y haciéndose a éste numerosas bajas.

En el frente de El Escorial, se han llevado a cabo pequeños avances persiguiendo al enemigo.

En los demás frentes, fuego de fusilería sin importancia.

**Nota oficial del Cuartel del Generalísimo**

En ciertos periódicos del Centro de Europa, especialmente en Suiza, se hace una campaña tendenciosa contra el Ejército Nacional diciendo que se fusila a los protestantes y se queman los templos de su religión en regiones ocupadas por las fuerzas nacionales. Estas noticias son totalmente falsas. El Ejército no ha fusilado a nadie por sus creencias religiosas ni ha destruido templos de la religión protestante.

**Nota de la Secretaría de Relaciones Exteriores**

El Gobierno del Estado español comunica que el Gobierno del Reich ha reconocido esta tarde a las 18 horas al Gobierno Nacional. Por otra parte la oficina de prensa de Avila comunica que a las 20:30 del día de hoy las siguientes noticias oficiales:

Los gobiernos de Italia y Alemania, han reconocido oficialmente al Gobierno del Generalísimo Franco y el gobierno alemán ha designado como embajador en Salamanca al Barón Stobber. La noticia fué conocida a las 6 de la tarde en Salamanca donde se encuentra el Generalísimo Franco Jefe del Gobierno del Estado español, produciendo inmenso entusiasmo congregándose una muchedumbre inmensa llena de radiante espíritu patriótico delante del Cuartel General prorrumpiendo en vivas a España, a Alemania y a Italia y al Generalísimo Franco.

### Diputación

**Para la suscripción nacional**

Para ser ingresadas en la Suscripción nacional ha remitido el 18 del corriente, el Excmo Sr. Gobernador civil de esta provincia, la cantidad de 2.150 pesetas por varias multas impuestas por diferentes conceptos.

El señor Delegado de Hacienda ha remitido al señor Presidente de la Diputación el billete de la Lotería Provincial número 2.609 que ha sido premiado siendo destinado el importe del premio, a la Suscripción pro Movimiento

Nacional según ha dispuesto el donante incógnito poseedor de dicho billete. También por conducto del Sr. Delegado de Hacienda se ha recibido la cantidad de 379.90 pesetas para ingresar en dicha suscripción, condonadas por don José Tous Ferrer, por lo recaudado en el Teatro Lírico, en el primer sorteo de la Lotería provincial.

El señor Obrero Presidente de la Diputación agradece estos donativos.

Para su ingreso en la Suscripción para el Ejército, han sido entregadas por don Juan Carrió, Habilitado de la Comandancia Militar de Baleares las siguientes cantidades:

De don Buenaventura Mayol, de Sóller; dos láminas de la Deuda Amortizable por valor de 25.000 pesetas, y 2.000 ptas. en metálico.

Dos títulos de la Deuda Pública de 500 ptas. y 600 ptas. en metálico procedentes de multas impuestas a dos vecinos de Fornalutx.

Del sargento don Gaspar Borrás de la columna del sector de Sóller, 300 pesetas y de la Unión Mercantil de Sóller 542.15 ptas. para las tropas.

El Presidente de la Diputación ha agradecido estos donativos.

### SUCESOS

#### Suicidio

Según comunica la Guardia Civil de Marratxi, el vecino de dicho pueblo Pedro Jaime Alemany, dueño del predio Ca'n Vadó, atentó contra su vida colgándose de una viga en la expresada vivienda.

Los móviles que le indujeron a ello fueron el padecer una enfermedad en el estómago que el suicida creía incurable y que era su constante obsesión.

#### Accidente automovilista

Según comunicado de la Guardia Civil de Lluchmayor, anteayer día 17 a las nueve de la mañana ocurrió un grave accidente del que resultaron heridos nueve trabajadores que en el camión n.º 6069 se dirigían a trabajar en la carretera desde «Capicorp Nou» al Cabo Blanco.

Unos cincuenta trabajadores ocupaban el camión mencionado y al llegar al km. 7 de la mentada carretera y en un viraje muy pronunciado de la misma los ocupantes del camión se precipitaron sobre una de sus bandas la que por el peso cedió yendo la mayor parte de los pasajeros a tierra ocasionándose diversas lesiones algunas de consideración.

Recogidos los heridos por el mismo camión fueron llevados a Lluchmayor donde el médico Sr. Caldés les practicó los auxilios que su estado requería.

#### Ciclista atropellado por un automóvil

Ayer tarde, alrededor de las cuatro, en el muelle, un automóvil atropelló a José Llompart Coll, de 24 años, con domicilio en la calle de Salom, 10, que iba montado en bicicleta, produciéndole una contusión y erosión en la cresta ilíaca izquierda, y otra erosión en el codo del mismo lado.

El lesionado fué conducido a la casa de socorro, donde fué asistido.

### TRENES EXTRAORDINARIOS

#### El "dijous bo" de Inca

Con motivo de celebrarse hoy jueves día 19 del actual, la Feria denominada «Dijous Bo» en Inca, habrá además de los trenes ordinarios, los siguientes extraordinarios:

De Palma a Inca a las 7:30.  
De Inca a Palma a las 12 y a las 17:45.

### Instrucción

**Instituto Nacional de Segunda Enseñanza. Sección Femenina**

Los exámenes de Segundo Curso anunciados para el día 19 tendrán lugar el lunes día 23 a las nueve de la mañana.

**Exámenes en la Escuela Profesional de Comercio**

El próximo día 20 de los corrientes, tendrán lugar en esta Escuela Profesional de Comercio, los ejercicios de Revalida del Grado de Perito Mercantil a las 4 de la tarde.

Y el día 21 de los corrientes, se ce-

lebrarán los ejercicios de Revalida del Grado de Profesor Mercantil, a las 4 de la tarde.

#### A los señores delegados de Enseñanza y señoras maestras de esta Isla

El éxito indiscutible de la idea desarrollada por la Comisión de Maestras Nacionales en el asunto de las canastillas, hace que sea conveniente superarse. Por ello, y vista la circular de la Inspección (visada por el Excmo. Sr. Gobernador Civil) fecha 1.º del actual, ante la gran demanda de canastillas—teniendo presente que el deseo es obsesivo a todas las esposas de los soldados que hayan sido o hayan de ser madres, después de la fecha gloriosa del 19 de julio pasado—es de todo punto necesario que la Escuela Nacional mallorquina (Maestras, Maestros, alumnas y alumnos) haga un esfuerzo para que no quede ni una sola de estas nuestras hermanas sin recibir la prueba de afecto mencionada, debiendo tomar ejemplo de la Comisión, cuyas componentes han ido cubriendo, diligentemente, de momento, todas las necesidades urgentes, que han sido en gran número.

El envío de las canastillas que deban figurar en la Exposición, y sobrante de prendas que se deseen regalar, se hará en la fecha señalada, al Ayuntamiento de Palma a nombre del gestor señor Alabern, acompañando al envío relación detallada de: Escuela, Localidad,

donantes, confeccionadoras y colaboradoras y el número de canastillas solicitadas antes del 12 del actual.

### Excursionismo

**A Portol, Ses Covetas y Sta. María**

El Fomento del Turismo ha organizado una excursión para el domingo día 22 de Noviembre con el siguiente itinerario:

Salida a las 8 de la mañana en el tren hasta Marratxi y de aquí, a pie para Portol, Ermita de So'n Seguí Ses Covetas y Santa María tomando el tren de regreso a Palma.

Detalles e inscripciones en el local social, Borne, 34-36.

### DEPORTES

#### Futbol

**C. D. Calatrava, 3 - C. D. Coruña, 2**

El domingo, por la mañana jugaron estos dos primeros equipos en el campo del Cultural, siendo el desempate del otro domingo, y a beneficio de las cocinas económicas.

Este partido fué muy reñido para la igualdad de los equipos, el Calatrava se demostró superior con las jugadas, y fué el que más tuvo el dominio. El árbitro estuvo muy bien.

## RADIOGRAMAS

### España

**El avance del noroeste y la eficaz actuación de la aviación nacional**

Talavera de la Reina 18.—Avanzando al N. O. de Madrid, las tropas del general Franco lanzaron toneladas de potentes explosivos contra los nidos de ametralladoras de los rojos, en la otra orilla del Manzanares, incendiando la clínica de la Universidad de Madrid.

Se oyó el ruido de la artillería todo el día, y al anochecer siete aviones de bombardeo, acompañados por 15 de caza volaron lentamente sobre las posiciones de los rojos, junto al río Manzanares, bombardeando.

Las trincheras de cemento y parapetos especiales para ametralladoras eran considerados como unas defensas formidables, pero no pudieron aguantar el terrible bombardeo de los nacionales.

Estallando alrededor de la Universidad, las balas de cañón causaron gran cantidad de muertos y heridos.

Los rojos contestaron con igual intensidad, atacando el flanco izquierdo de los nacionales.

Pronto aparecieron cuatro aviones nacionales de bombardeo, y casi inmediatamente otros tres, acompañados por 15 aviones de caza, volando tan alto que era bastante difícil seguirlos con la vista.

La artillería nacional bombardeó furiosamente los alrededores de la Cárcel Modelo.

Casi inmediatamente se oyeron los estampidos de las bombas que habían empezado a dejar caer los aeroplanos nacionales, mientras que los 15 de caza que les acompañaban mantenían alejadas las fuerzas aéreas rojas.

Cayeron numerosas bombas sobre la Cárcel Modelo y sobre un edificio de la ciudad Universitaria donde se había colocado ametralladoras.

Cuando muchos edificios de Madrid quedaron envueltos en una nube de humo, y que los aviones nacionales, terminada su misión, desaparecieron en el horizonte, los aviones rojos volaron sobre la ciudad Universitaria, bombardeando a las fuerzas nacionales en el Oeste del río Manzanares.

#### Las desesperadas e inútiles esfuerzos de los rojos para detener el avance de los nacionales

Londres 18.—Muchas casas están ardiendo en Madrid, después del bombardeo por la aviación nacional, con bombas incendiarias, según comunica el corresponsal del periódico inglés «Daily Telegraph».

Las fuerzas del gobierno están intentando desesperadamente detener el avance de los nacionales, y la población civil, bajo la lluvia incesante de proyectiles y explosivos ha tenido que refugiarse en los sótanos y en las estaciones del ferrocarril subterráneo.

No queda ningún lugar seguro en la capital.

#### Detalles del arrollador ataque sobre Madrid

Madrid 18.—El ataque principal de los nacionales se concentró sobre los edificios de la ciudad Universitaria y los de los alrededores.

Durante toda la noche rugieron incesantemente la artillería y los morteros, y hubo fuego continuo de fusiles y ametralladoras.

Poco después de las diez, los nacionales enviaron sobre las posiciones de los rojos sus aviones de bombardeo, que lanzaron sus bombas sobre la cárcel Modelo.

Varios corresponsales de la prensa estaban dentro de dicho edificio, y oyeron terribles explosiones cada vez más cerca de la cárcel, y la última hizo saltar en pedruzcos varias ventanas, temblando todo el edificio como si hubiera ocurrido un terremoto.

A mediodía, la artillería nacional disminuyó el fuego, y por la tarde hubo algunas horas de tranquilidad.

El silencio no parecía natural después del continuo fragor del combate.

El bombardeo de la artillería empezó de nuevo alrededor de las tres de la tarde.

Una inspección de los daños causados por el bombardeo de ayer revela que un edificio cerca de la estación de Atocha, el cual había sido utilizado como hospital, era pasto de las llamas.

Un enorme hoyo de veinte pies de diámetro fué hecho por una bomba en el paseo del Prado, cerca del museo del mismo nombre.

#### Los últimos exteriores rojos

Madrid 18.—La nueva zona de seguridad señalada para los no militares está ahora limitada al Oeste y al Sur por la calle de Zurbano, una parte de la calle de Velazquez, y de las de Goya y Genova.

Se dice que el gobierno rojo celebró un consejo de gabinete en Valencia, y publicó poco después un comunicado declarando que un nuevo plan de campaña para la contra ofensiva había sido preparado por los ministros, después de consultar al comandante de la fuerza aérea roja.

Un mensaje de Barcelona dice que los anarquistas en dicha capital pidieron en sus demostraciones recientes, que el presidente del comité rojo de defensa en Madrid, general Miaja, sea fusilado porque es responsable de la derrota de las fuerzas rojas y del éxito del ataque de los nacionales contra la capital. Las organizaciones de juventud anarquista en Madrid, dirigieron por radio hoy miércoles un llamamiento a todas las organizaciones de juventud anarquista en España, declarando que la situación en Madrid es desesperada y que las tropas rojas se ven obligadas por unas condiciones independientes de su voluntad en limitar su actividad a las operaciones de defensa.

Las últimas noticias del frente dicen que hubo poco combate hoy miércoles pero que la artillería y la aviación de los nacionales aprovecharon esta calma relativa para preparar una nueva ofensiva, con un bombardeo intenso de las posiciones de los rojos. Es evidente que la moral de los rojos ha sido afectada seriamente por el bombardeo constante de los aeroplanos nacionales, y que se dan cuenta ahora de la inutilidad de resistir más tiempo.

Paris 18.—Los bomberos de Madrid se hallan impotentes ante los numerosos incendios causados en la capital por los bombardeos de los aeroplanos nacionales. Varios edificios en la Puerta de Sol están ardiendo. La población civil se refugió en los sótanos y en las estaciones del ferrocarril subterráneo, porque los demás refugios no ofrecen protección contra las bombas.

### Palestina

**Los trágicos sucesos de Beyrouth**

Paris 17.—Resultaron por lo menos 60 muertos y unos 400 heridos, en los combates callejeros entre cristianos y musulmanes, anoche en Beyrouth, según las últimas noticias recibidas, que dicen que los desórdenes continúan, aunque la policía esté recorriendo las calles, reforzada con destacamentos de soldados.

Unos incendiarios pegaron fuego a varios edificios en la ciudad.

#### Colisiones entre mahometanos y cristianos

Jerusalen 17.—Ocurrieron graves disturbios en Siria, con motivo de las elecciones.

En las colisiones entre mahometanos y cristianos, resultaron muertos 9 musulmanes y 52 cristianos.

### Suiza

**Los comunistas son excluidos de la vida pública en Basilea**

Basilea 17.—La decisión aprobada el domingo en el canton de Basilea por plebiscito popular, y disponiendo que en adelante los comunistas no podrán desempeñar cargos públicos, es considerada por la prensa burguesa como un acontecimiento importante, que traspasa las fronteras.

El periódico «Sankt Galler Tageblatt» escribe que el ejemplo de Basilea ha demostrado que el Consejo Federal tenía razón, cuando tomó medidas de represión contra las formaciones comunistas y contra el socorro rojo.

### Francia

**La catástrofe de Saint Chamas**

Paris 17.—Todavía no se ha podido conocer la cifra exacta de las víctimas de la explosión tremenda que destruyó la fábrica de pólvora de Saint Chamas, cerca de Marsella, puesto que muchas están sepultadas todavía bajo los escombros.

Los equipos de socorro han recuperado hasta ahora 53 cadáveres.

El número de los heridos es de unos 200, muchos de ellos tan graves que morirán probablemente.

El ministro de la Guerra, Daladier, salió hoy por vía aérea para el lugar del desastre, para investigar personalmente las causas de la explosión.

El Consejo de Gabinete decidió hacer funerales nacionales a las víctimas.

El embajador de Alemania en Paris, conde Welzcek, hizo hoy una visita en el Quai d'Orsay para expresar al gobierno francés las condolencias sinceras del Gobierno del Reich.

Paris 17.—El número exacto de víctimas de la terrible explosión que se produjo en la fábrica nacional de explosivos en Saint Chamas se ignora todavía, pero las autoridades declaran que según las últimas noticias, resultaron 40 muertos y 200 heridos y que dichas cifras pueden considerarse inferiores a la realidad.

Referente a las causas de la explosión parece que el aparato en el que se efectuó la mezcla del explosivo llamado «tolita» tomó fuego repentinamente.

Dicho explosivo, que al origen se fabricaba en Inglaterra durante la gran guerra, es mucho más violento que la melinita.

### Criada

que sepa las obligaciones de una criada, necesita caballero solo de edad. Calle Archiduque Luis Salvador, 106, bajos.